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正しいと思うものを１つ選んで、「答え」の枠に記入してください

正しいと思うものを１つ選んで、「答え」の枠に記入してください

答　え

答　え

Q1

正解・解説は 8 ページ ➡

正解・解説は 7 ページ ➡

① ねり丸大作戦
② エコライフチェック
③ 打水大作戦

平成 18年度から練馬区で毎年行われている、日常生活に
おけるCO2 の排出を抑制するための取組は？

Q2

① 工場
② お店や会社
③ 家庭

練馬区で、二酸化炭素（CO2）を一番多く出している場所
はどこ？
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正しいと思うものを１つ選んで、「答え」の枠に記入してください

正しいと思うものを１つ選んで、「答え」の枠に記入してください

答　え

答　え

正解・解説は 10 ページ ➡

正解・解説は 9 ページ ➡

① 水素ステーション
② ガソリンスタンド
③ 電気屋さん

走るときに二酸化炭素（CO2）を出さない自動車として期
待されている燃料電池自動車ですが、燃料はどこで入れて
いるの？

Q4

① 増えた
② あまり変わらない
③ 減った

練馬区から排出されている二酸化炭素（CO2）の量は、基
準年の 2013年と比べどうなった？

Q3
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正しいと思うものを１つ選んで、「答え」の枠に記入してください

正しいと思うものを１つ選んで、「答え」の枠に記入してください

答　え

答　え

正解・解説は 12 ページ ➡

正解・解説は 11 ページ ➡

① 約 1%
② 約 18%
③ 約 99%

練馬区から出される可燃ごみの中で、分別されずに捨てら
れているリサイクル可能なものの割合は？

① カーボンニュートラル
② カーボンハーフ
③ カーボンリサイクル

練馬区は 2050 年までに温室効果ガスの排出量を全体とし
てゼロにすることを宣言しています。このゼロになった状
態を表す言葉は？

Q6

Q5
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正しいと思うものを１つ選んで、「答え」の枠に記入してください

正しいと思うものを１つ選んで、「答え」の枠に記入してください

答　え

答　え

正解・解説は 14 ページ ➡

正解・解説は 13 ページ ➡

① 竪穴式住居
② 屋敷林
③ 縄文式土器

区立公園の「中里郷土の森」に残されている武蔵野の面影
を残すものは？

① ペットボトルのラベル
② ペットボトルの本体
③ レジ袋

練馬区が容器包装プラスチックとして回収している資源
は？

Q8

Q7
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正しいと思うものを１つ選んで、「答え」の枠に記入してください

答　え

正解・解説は 17 ページ ➡

正解・解説は 15 〜 16 ページ ➡

正しいと思うものを１つ選んで、「答え」の枠に記入してください

答　え

① ねりまエコエコまつり
② ねりま環境守るぞまつり
③ ねりま環境まなびフェスタ

毎年夏休みにココネリ３階で開かれるエコなイベントの名
前は？

① 窓の断熱改修
② 水力発電
③ ガソリン車

練馬区が補助金制度を作って増やしているのは？

Q10

Q9



7

Q1

ねりまのエコ編

正解は

解 説
　〈図 1〉は、産業・業務・家庭・運輸の
４つの部門で二酸化炭素の排出量を比べ
ています。東京都は、お店・会社など（業
務部門）から二酸化炭素が一番多く出て
います。しかし、練馬区は工場や商業施
設よりも住宅が多いため、家庭から出た
ものが半分以上を占めています。

　〈図２〉は、練馬区における二酸化炭
素排出量の動きを表しています。2013
年をピークに全部門（その他を除く）で
減っています。家庭での二酸化炭素を減
らす取り組みが練馬区の温暖化を防ぐ鍵
になっています。

③ 家庭

練馬区で、二酸化炭素（CO2）を一番多く出している場所はどこ？

〈図 1〉

〈図 2〉

出典 : ① 2022 年度の温室効果ガス排出・吸収量（環境省）の 2021 年度のデータ
②温室効果ガス排出量（1990 年度〜 2021 年度）

（オール東京 62 市区町村共同事業「みどり東京・温暖化防止プロジェクト」）をもとに作成
（① https://www.env.go.jp/press/press_03046.html）
（② https://all62.jp/jigyo/ghg.html）

出典 : 温室効果ガス排出量（1990 年度〜 2021 年度）
（オール東京 62 市区町村共同事業「みどり東京・温暖化防止プロジェクト」）をもとに作成
（https://all62.jp/jigyo/ghg.html）

国、東京都、練馬区の部門別 CO2 排出量の
割合 比較年度 2021（令和３）年度

練馬区における部門別 CO2 排出量の推移
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正解は

解 説

ねりまのエコ編

出典 : エコライフチェック（練馬区）
（https://www.city.nerima.tokyo.jp/kosodatekyoiku/kyoiku/kankyogakushu/ecolifecheck/index.
html）

　練馬区は、区民の『環境に配慮した生活（エコライフ）』を広めることにより、日常
生活における二酸化炭素の排出を抑制し、足元からの地球温暖化対策を進めるために、
平成 18 年度から、エコライフチェック事業「STOP ！地球温暖化ねりま大作戦」を
展開しています。一人ひとりの小さな環境配慮の行動の積み重ねが、地球温暖化の抑
制に役立ちます。
　令和６年度の小中学生用のチェック項目は、次の通りです。

　皆さんも、是非、参加してみてください。

② エコライフチェック

平成 18年度から練馬区で毎年行われている、日常生活におけるCO2 の排
出を抑制するための取組は？

Q2

チェック項目 削減できる CO2 の量
1 掃除機をかける前に部屋を片付けよう 74g

2 お風呂に入るときは、シャワーは出したままにせず、こまめに止めよ
う 85g

3 冷蔵庫を開けたままや、必要のない開け閉めはしないようにしよう 20g
4 ごはんは、残さずに食べよう 88g
5 お家の人と一緒に、テレビの明るさを暗めに設定してみよう 33g
6 使わない部屋の電気を消そう 24g
7 出かけるときはマイボトル（水筒）を持ち歩こう 105g
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正解は

解 説

ねりまのエコ編

　〈図 1〉は、二酸化炭素排出量の推移を、全国、東京都、練馬区で比較しています。
　練馬区は、2013 年から 2021 年の二酸化炭素排出量削減率が 17.9％でした。
　平成 28 年５月に国が策定した「地球温暖化対策計画」を踏まえ、練馬区は 2030
年度に、温室効果ガス排出量を 2013 年度に比べて 26％削減する中期目標に取り組
んで来ました。令和４年２月に表明した「2050 年カーボンニュートラル」の実現に
向け、区民・事業者と協働し、総合的な環境施策を展開するための計画を令和５年（2023
年）９月に策定しました。削減目標を強化して、2030 年度までに、区内 CO ２排出量
を 2013 年度に比べ 46％削減することとしました。これまで以上の取り組みが必要
となっています。

③ 減った

練馬区から排出されている二酸化炭素（CO2）の量は、基準年の 2013 年
と比べどうなった？

Q3

〈図 1〉

出典 : ① 2022 年度の我が国の温室効果ガス排出・吸収量について（環境省）、②温室効果ガス排出量（1990 年度〜
2021 年度）（オール東京 62 市区町村共同事業「みどり東京・温暖化防止プロジェクト」）をもとに作成

（① https://www.env.go.jp/press/press_03046.html）
（② https://all62.jp/jigyo/ghg.html）
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正解は

解 説

ねりまのエコ編

参照：【エコまちねりま】004 練馬水素ステーション
（https://www.nerieco.com/ecokurashi/ecomachinerima/004/index.html）
練馬水素ステーション（東京ガス）

（https://eee.tokyo-gas.co.jp/equipment/hydrogen_station/nerima/index.html）

　燃料電池自動車は、水素を使って電気を作り、その電気でモーターを回転させて走
ります。練馬区では、2014 年に谷原一丁目に作られた関東初の商用水素ステーショ
ン（天然ガスと水素の両方が入れられるステーションとしては日本初！）で水素を
チャージすることができます。
　燃料電池自動車は、停電の時には電気自動車と同じように、家庭に電気を送ること
ができるため、災害時の活用も期待されています。

① 水素ステーション

走るときに二酸化炭素（CO2）を出さない自動車として期待されている燃
料電池自動車ですが、燃料はどこで入れているの？

Q4

練馬区が所有する水素で走る燃料電池自動車

トヨタ ミライ　©︎ 練馬区
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ねりまのエコ編

正解は

解 説

出典 : 環境基本計画 2023
（https://www.city.nerima.tokyo.jp/kusei/kankyo/kankihon-plan/kankihon-plan2023.html）

　「排出を全体としてゼロ」というのは、CO2 をはじめとする温室効果ガスの「排出量」
から、植林、森林管理などによる「吸収量」を差し引いて、合計を実質的にゼロにす
ることを意味しています。カーボンニュートラルの達成のためには、温室効果ガスの
排出量の削減と、吸収を強化する必要があります。
　二酸化炭素の排出量を半分に減らすカーボンハーフでは、温暖化の速度は遅くなり
ますが、2100 年に 1.5℃に抑える目標達成には、不十分なため、練馬区でもカーボ
ンニュートラルの取組を進めています。
　カーボンリサイクルは、排出された二酸化炭素を回収して、再利用するもので、排
出量削減対策の一つです。

① カーボンニュートラル

練馬区は 2050 年までに温室効果ガスの排出量を全体としてゼロにするこ
とを宣言しています。このゼロになった状態を表す言葉は？

Q5
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正解は

解 説

ねりまのエコ編

出典 : 練馬区の環境（令和５年度報告） 第３章 循環型社会をつくる
（https://www.city.nerima.tokyo.jp/kusei/kankyo/hozen/R5nerimakankyou.files/012_R5.pdf）

　練馬区から出される可燃ごみの中には、17.8％の割合で紙類、容器包装プラスチッ
ク、繊維類、ペットボトルなどのリサイクル可能な資源が含まれています。また、不
燃ごみの中にもびん、缶、乾電池、小型家電などのリサイクル可能な資源が 10.3％含
まれています。ごみと資源がきちんと分別されることで、練馬区のごみが減って、資
源のリサイクルがさらに進みます。

② 約 18％

練馬区から出される可燃ごみの中で、分別されずに捨てられているリサイク
ル可能なものの割合は？

Q6
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正解は

解 説

ねりまのエコ編

　練馬区で回収している容器包装プラスチックは、中身（商品）を取り出したり、使
い切った後に不用となるプラスチック製の「容器（入れもの）」や「包装（包み、袋）」
をいいます。プラマークがついているペットボトルのラベルはこれにあたります。
　なお、ペットボトルの本体は、ペットボトルとして、別に回収しています。
　また、レジ袋、チャック付きビニール袋、ハンガー、クリーニングの袋など、プラマー
クのないプラスチック製品や医療系廃棄物・危険品などは、容器包装プラスチックと
しては回収できません。詳しくは、資源・ごみの分け方と出し方（練馬区）（https://
www.city.nerima.tokyo.jp/kurashi/gomi/wakekata/index.html）をご覧くださ
い。

① ペットボトルのラベル

練馬区が容器包装プラスチックとして回収している資源は？

Q7
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ねりまのエコ編

解 説

正解は

　練馬区立中里郷土の森緑地（略称：中里郷土の森）
は、2017 年（平成 29 年）３月 25 日にオープンし
た公園です。武蔵野の面影を残す屋敷林を活かして、
専門知識をもつ「自然解説員」が常駐する、練馬の
自然や生きものについて学べる体験型の学習拠点と
なっています。
　この場所は、100 年以上前にあったお屋敷の跡地
です。周辺の宅地化が進む中、練馬の貴重な緑を保
全するため、区画整理の時に公園として残すことが
決まりました。
　同時に、ホタルが飛び交っていた頃の練馬の原風
景を再現しようと、敷地内の井戸水を使って小川と
池を整備。開園当初から施設でホタルを育成してお
り、令和５年のホタルの観察会は、申込者が 4,000
人を上回った大人気イベントになっています。

　面積は 2,500㎡と小さな公園ですが、園内には 30 種を超える野鳥や約 300 種の昆
虫類が確認されています。見て、触って、聞いて…“五感”をフルに使って練馬の身
近な自然を体験してもらえる公園を目指しています。
　詳しくは、ねりまのエコ暮らし帳　エコまちねりま００５（ねり☆エコ）
　（https://www.nerieco.com/ecokurashi/ecomachinerima/005/index.html）

　なお、竪穴式住居は、「区立池淵史跡公園の埋め戻された竪穴式住居跡」や「都立城
北中央公園の復元された住居跡」などがあります。また、縄文式土器は、石神井川や
白子川流域などの多くの遺跡から出土しています。
　詳しくは、ねりまの遺跡（練馬区）
　（https://www.city.nerima.tokyo.jp/kankomoyoshi/annai/rekishiwoshiru/rekishibunkazai/
　isekihogo/nerimaiseki.html）

② 屋敷林

区立公園の「中里郷土の森」に残されている武蔵野の面影を残すものは？

Q8

みどりが生い茂る屋敷林

園内マップ
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ねりまのエコ編

正解は

解 説
　家の中で一番熱の出入りが大きい場所は窓。その割合は、夏の冷房時に外から入っ
てくる熱の 73％、冬の暖房時に外に逃げてしまう熱の 58％にのぼります。断熱性能
の低い窓だと、夏は暑くて冬は寒く、快適とはほど遠い室内環境になってしまいます。
　水力発電は、再生可能エネルギーで、地球温暖化対策に役立ちますが、住宅への設
置は困難です。
　ガソリン車は、走行時に CO2 を排出するため、CO2 排出量がガソリン車に比べる
と少ないハイブリッド車や、電気自動車・燃料電池自動車などの走行時に CO2 を出さ
ない車など、エコカーへの転換が望まれます。

① 窓の断熱改修

練馬区が補助金制度を作って増やしているのは？

Q9

出典 : なるほど省エネ住宅（一般社団法人住宅生産団体連合会）
（https://www.mlit.go.jp/jutakukentiku/shoenehou_assets/img/library/naruhodosyouenejuutaku.
pdf）

（16 ページに続く）
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ねりまのエコ編

　快適な室内環境を保つポイントのひとつは、窓を高断熱・高気密にすること。「断熱
すると熱がこもって夏に暑くなるのじゃない？」と思うかもしれませんが、熱を室内
に入れないよう日差しを遮れば、夏も快適に過ごすことができます。
　窓ガラスは、複層ガラスや、既存の窓にプラスして二重窓に。ガラスとガラスの間
に生まれる中空層によって、熱の出入りを防ぐことができます。高い断熱性に加えて、
防音効果があり、結露の悩みも解消！カビ・ダニの発生を防ぎ家族の健康を守ること
にも繋がります。
　日本の家屋の窓枠には、これまでアルミ製が長く使われてきましたが、断熱性に欠
けています。断熱性に優れている木製や樹脂製のサッシの普及が望まれます。
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ねりまのエコ編

正解は

解 説
　「ねりま環境まなびフェスタ」（ねり☆エコ、練馬区環境部共催）は、主に小・中学
生とその保護者に向けた、環境について楽しく学び、夏休みの宿題や自由研究のヒン
トとなる参加・体験型のイベントです。ゲームや生きものとの触れ合い・観察など、
約 2,000 人の来場者でにぎわいます。ねり丸やねり☆エコのマスコットキャラクター
のねりねこ☆彡、ねりこん vv も参加します。
　令和７年度は、８月２日の土曜日に実施するので、皆さん是非参加してください。

③ ねりま環境まなびフェスタ

毎年夏休みにココネリ３階で開かれるエコなイベントの名前は？

Q10


